
PRESENT PERFECT  
CONTINUOUS TENSE

Настоящее совершенное длительное время



      PRESENT PERFECT CONTINUOUS

обозначает действие, которое началось 
когда-то в прошлом, длилось какое-то 
время и только что или совсем недавно 

завершилось.



ПРАВИЛА ИСПОЛЬЗОВАНИЯ PRESENT PERFECT 
CONTINUOUS В АНГЛИЙСКОМ ЯЗЫКЕ

� 1. Действие продолжается в настоящий момент
То есть действие началось когда-то в прошлом, длилось 
какое-то время и все еще продолжается в настоящий 
момент.



� 2. Действие завершилось в настоящий момент
То есть действие началось когда-то в прошлом, 
длилось какое-то время и завершилось недавно или 
только что. При этом, несмотря на то, что действие 
закончилось, мы можем видеть результат этого 
действия.



ПРАВИЛО ПОСТРОЕНИЯ ПРЕДЛОЖЕНИЙ В PRESENT 
PERFECT CONTINUOUS В АНГЛИЙСКОМ ЯЗЫКЕ

� Настоящее совершенное длительное время 
образуется с помощью:

Вспомогательного глагола have/has
Глагола to be в 3-ей форме – been
Добавления окончания -ing к глаголу (самому 
действию)
� Схема такого предложения будет следующей:

Подлежащее + have/has + been + Ving + в.ч.п.



КОГДА МЫ ГОВОРИМ О КОМ-ТО В ЕДИНСТВЕННОМ ЧИСЛЕ 
(HE – ОН, SHE – ОНА, IT – ОНО), МЫ ИСПОЛЬЗУЕМ 
HAS. ВО ВСЕХ ОСТАЛЬНЫХ СЛУЧАЯХ – HAVE.

� I
� You
� We       have                     cooking
� They     been         sleeping
� She                               cleaning
� He        has
� It



ПРИМЕРЫ:

They have been doing their homework for two 
hours.
(Они делают домашнюю работу два часа.)

She has been working since morning.
(Она работает с утра.)



СОКРАЩЕНИЯ

Мы можем сократить have и has следующим образом
has = ‘s

have = ‘ve



ПРАВИЛО ПРИБАВЛЕНИЯ ОКОНЧАНИЯ -ING

� Если глагол заканчивается на -е, то букву e мы убираем и к 
глаголу прибавляем -ing

dance – dancing – танцевать
move – moving – двигать
� Если глагол короткий, последнюю согласную мы удваиваем:
sit – sitting - сидеть 
ban – banning – запрещать
� Исключения: глаголы, заканчивающиеся на -x и -w:
mix – mixing – смешивать 
flow – flowing – течь
� Если глагол заканчивается на –ie, то мы заменяем это 

окончание на –y
lie – lying – лежать 
tie – tying – связывать



УКАЗАТЕЛИ ВРЕМЕНИ PRESENT PERFECT 
CONTINUOUS

� for – в течение
for an hour/two hours/a month/a year/a long time – 
в течение часа/двух часов/месяца/года/долгого времени
� since – с
since morning/yesterday/6 o’clock/1956 – с 
утра/вчерашнего дня/6 часов/1956



ТАКЖЕ В ЭТОМ ВРЕМЕНИ ИСПОЛЬЗУЮТСЯ 
СЛЕДУЮЩИЕ ВЫРАЖЕНИЯ:
� all my life - всю жизнь
all this day/week/year - весь этот день/неделю/год
� these two/three/four day/week/month - эти 
два/три/четыре дня/недели/месяца

Например:
� We have been living in this house all our lives.
(Мы живем в этом доме всю нашу жизнь.)
� He has been writing this book for a year.
(Он пишет эту книгу в течение года.)



ГЛАГОЛЫ, КОТОРЫЕ НЕ ИСПОЛЬЗУЮТСЯ В 
PRESENT PERFECT CONTINUOUS

� 1. Глаголы, выражающие чувства  
hear – слышать, smell – чувствовать запах, feel – 
чувствовать и т.д. 
� 2. Глаголы, выражающие умственное состояние 
forget – забыть, know – знать, understand – 
понимать и т.д. 
� 3. Глаголы, выражающие эмоции и желания love – 
любить, want – хотеть, like – нравиться и т.д.

� 4. Глаголы, выражающие владение чем-либо
have – иметь, possess - обладать и т.д



ВСЕ ЭТИ ГЛАГОЛЫ НЕ МОГУТ БЫТЬ ПРОЦЕССАМИ. ИМЕННО 
ПОЭТОМУ ТАКИЕ ГЛАГОЛЫ МЫ НЕ ИСПОЛЬЗУЕМ В PRESENT 
PERFECT CONTINUOUS. В ЭТОМ СЛУЧАЕ ВМЕСТО НЕГО 
ИСПОЛЬЗУЕТСЯ ВРЕМЯ PRESENT PERFECT.

� Неправильно:
I have been knowing him for a month.
(Я знаю его месяц.)
� Правильно:
I have known him for a month. 
(Я знаю его месяц.)



ОБРАЗОВАНИЕ ОТРИЦАТЕЛЬНЫХ ПРЕДЛОЖЕНИЙ ВО 
ВРЕМЕНИ PRESENT PERFECT CONTINUOUS

Действующее лицо + have/has + not + been 
+действие с окончанием –ing

� Примеры:
I have not been studying for two days.
(Я не занималась два дня.)
He has not been cleaning his room. 
(Он не убирает его комнату.)



ОБРАЗОВАНИЕ ВОПРОСОВ ВО ВРЕМЕНИ PRESENT 
PERFECT CONTINUOUS

Have/has + действующее лицо + been + действие с 
окончанием –ing?

Примеры:
Have they been sleeping? Yes, they have. 
Они спали? Да.
Has he been training? No, he has not. 
Он тренировался? Нет.
Have they been sleeping? No, they have not been 
sleeping. 
Они спали? Нет, они не спали.



ЗАДАНИЕ НА ЗАКРЕПЛЕНИЕ

Переведите следующие предложения на английский 
язык. Свои ответы оставляйте в комментариях под 
статьей. 

1. Он ждал здесь 4 часа.
2. Они играют с самого утра? 
3. Она живет в Москве два года.
4. Мы знаем друг друга всю свою жизнь.
5. Я не сплю со вчерашнего дня. 
6. Он работает здесь 10 лет. 


